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Llega la festividad de Todos 
los Santos pocos días des-
pués de que la Iglesia haya 
prohibido esparcir las ceni-
zas de los difuntos o tenerlas 
en casa. Roma esgrime que 
con la «conservación de las 
cenizas en un lugar sagrado 
(…) se evita la posibilidad de 
olvido». Pero, ¿es posible cre-
er que en un futuro lejano 
siempre habrá alguien que 
nos recuerde? ¿Cuántos de 
los más antiguos inquilinos 
de los camposantos no son 
ya perfectos desconocidos? 
O, como plantea el tópico li-
terario del ‘ubi sunt’, ¿dónde 
están quienes vivieron antes 
que nosotros? 

El inmortal Borges advertía 
que «un hombre muere defi-
nitivamente cuando desapa-
rece el último que lo ha co-
nocido». No obstante, cuan-
do fallezcan todos aquellos 
que trataron al escritor ar-
gentino, él seguirá muy vivo 
en la tercera vida. Porque si 
siete vidas tiene el gato, al 
menos tres tiene el ser huma-
no: la terrenal, que acaba con 
la muerte; la eterna, que em-
pieza con ella; y la de la fama, 
aquella que nos hace perdu-
rar indefinidamente a través 
del recuerdo por el prestigio 
conseguido.  

De la tercera vida ya habló 
Jorge Manrique en las ‘Co-
plas a la muerte de su padre’, 
el maestre don Rodrigo, que 
falleció en 1476. Y está claro 
que tanto el poeta como su 
progenitor lograron esta ter-
cera forma de existencia gra-
cias a ese poema excepcio-
nal. Han pasado más de cinco 
siglos y seguimos leyendo, 
citando, analizando, cantan-
do y recordando a Jorge 
Manrique. Eso sí, casi nadie 
recuerda que su tumba está 
en el monasterio de Uclés. 
De sus cenizas o del polvo de 
sus huesos nada se sabe. 

¿Cómo ha dejado la crisis a los ar-
quitectos españoles? 
Apretando los dientes, con muchí-
simas dificultades porque ha du-
rado más de lo esperado, pero 
también resistiendo con mucha 
ilusión. No queda otra que buscar 
alternativas.  
¿Tienen algún plan para superar 
la situación? 
El arquitecto ha descubierto que 
puede hacer mucho más que dise-
ñar edificios. Trabajos que antes 
hacían otros profesionales como 
delineantes, peritos ingenieros o 
diseñadores gráficos también los 
hacemos ahora nosotros.  
Por ejemplo, ¿qué trabajos? 
Desde fabricar zapatos a inventar 
empresas de ahorro de energía,  
somos gente capaz de dar un gran 
rendimiento. Se siguen haciendo 
edificios, pero pocos, con lo que 
los compañeros se han ido bus-
cando la vida en otros terrenos. 
Nuestra formación nos permite 
anticipar el futuro de un proyecto, 
lo cual es algo insólito.  
¿Qué campos están generando 
empleo? 
Las nuevas tecnologías, el diseño, 
el patrimonio, la sostenibilidad, las 
instituciones públicas... En Espa-
ña hay 8.115 ayuntamientos y mu-
chos de ellos no cuentan ni con un 
arquitecto.  
¿Siguen estando los arquitectos 
obligados a emigrar? 
Por desgracia, esta situación, que 
ha cambiado poco, indica un cier-
to fracaso de la sociedad, aunque 
también es un dato positivo por-

que demuestra que la arquitectu-
ra española ofrece una capacita-
ción de las mejor valoradas inter-
nacionalmente ya que no solo di-
señamos edificios, sino que tam-
bién, entre otras cosas, calculamos 
estructuras. Esta formación dual 
es la clave del éxito de nuestros 
profesionales, mejor valorados 
fuera de España que dentro.  
¿Es posible mejorar esta situa-
ción? 
Falta en España una ley de arqui-
tectura que regule, por ejemplo, la 
subasta en la contratación de equi-
pamientos públicos y obligue a 
apostar desde las administracio-
nes públicas por el concurso. En 
lo público hay que imponer la ca-
lidad y no el precio. Es necesario 
un reconocimiento público de la 
arquitectura, que ofrece un com-
ponente de modernidad e impul-
sa la marca España.  
¿Qué arquitectura se hace hoy? 
Se ha hablado mucho de rehabili-
tación y de reforma urbana, pero 
no termina de cuajar. Las ciudades 
han crecido en manchas de aceite 
de forma, en algunos casos, desor-
denada y ahora estamos en propo-
ner una regeneración de los teji-
dos urbanos que ya existen. Zara-
goza es una ciudad líder en rege-
neración de barrios con interesan-
tes experiencias piloto. La aten-
ción se centra en resolver los pro-
blemas que tenemos dentro de las 
urbes 
¿Cómo? 
Dando calidad al tejido urbano pa-
ra que la ciudad funcione, que sea 
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«El arquitecto 
sabe ahora que es 
capaz de algo más 
que diseñar casas» 
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dades. Un ladrillo bien puesto en 
el rincón más humilde de un ba-
rrio de Zaragoza es más importan-
te que un gran rascacielos en 
Manhattan. Hemos cambiado una 
arquitectura de relumbrón por 
otra más contenida. 
Con la Expo de 2008 se edificaron 
grandes edificios que ahora es-
tán en desuso. 
Ya nos pasó en Sevilla. La lección 
es ser un poco más humildes en 
los tiempos de bonanza en los que 
nos dedicamos a construir aero-
puertos sin aviones, autopistas por 
donde no circulan coches... Un po-
co más de humildad no nos ven-
dría mal. 
La construcción de vivienda pri-
vada ha caído con la crisis. ¿Se va 
a seguir edificando? 
Sí, aunque no será fácil. Construir 
800.000 viviendas al año era una 
barbaridad, pero lo de ahora es 
irrisorio.  
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habitable en cuanto a equipamien-
tos, zonas verdes... 
¿Por dónde pasa la regeneración 
de las ciudades? 
Por políticas públicas. En el pasa-
do ya hicimos hospitales, cole-
gios... y lo que toca ahora es la re-
generación de los barrios cons-
truidos en los años 60 y 70, en los 
que se hicieron viviendas sin ais-
lamiento térmico, sin equipamien-
tos... Esta gran tarea necesita de 
una apuesta pública valiente. Si so-
lo hacemos edificios icónicos, se-
remos irrelevantes; la arquitectu-
ra ha de volver a la razón de ser de 
las personas que viven en las ciu-


